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ПОТРЕБИТЕЛЬ

В это трудно поверить, глядя 
на полные полки торговых 

сетей, но прямо сейчас послед-
ствия дефицита ощущают на 
себе до двух миллиардов чело-
век на планете. Чтобы не ока-
заться в их числе, Азербайд-
жан принимает меры на чер-
ный день - в стране создается 
профильная структура и фор-
мируется правовая база о го-
сударственном материальном 
резерве.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Цены на продовольствие в мире 
хоть и понизились с рекордных зна-
чений, но все еще остаются на до-
статочно высоком уровне. Высокая 
инфляция в этой области - следствие 
дестабилизации продовольственных 
рынков, считают мировые аналити-
ческие центры, призывая правитель-
ства принять неотложные меры по 
продбезопасности. 

В Азербайджане они идут пол-
ным ходом. Еще в начале прошлого 
года Президент Ильхам Алиев под-
писал указ, утвердив устав и струк-
туру Агентства государственных ре-
зервов. Тогда же правительству было 
поручено подготовить проект закона 
о госрезервах, а главное, разобрать-
ся с перечнем товаров стратегиче-
ского значения. Судя по всему, про-
ект не только готов, но и представ-
лен на рассмотрение в парламент. 

Как отмечает председатель Цен-
тра либеральных экономистов Акиф 
Насирли, принятие закона о госре-
зерве вовсе не означает создания ре-
зервного фонда прямо сейчас. «Пока 
еще под это дело только подводит-
ся правовая основа, - говорит он. 
- Кроме того, бытует мнение, что 
упомянутая мера тут же понизит 
цены на продовольственные про-
дукты. Но назначение госрезерва 
вовсе не в этом. Он лишь помога-
ет скорректировать цены на рын-
ке и добиваться их стабильности». 

 
Не хлебом  

единым 

Обычно в состав государствен-
ного резерва входят запасы различ-
ных материальных ценностей, стра-
тегических материалов и товаров. 
Но из-за глобальной инфляции об-
суждение этой темы в СМИ пока 
еще сводится только к пищевой 
безопасности. И на это есть осно-
вания. Мировой продовольствен-
ный кризис может продолжиться. 
Из-за войны на востоке Европы все 
еще сохраняется повышенный уро-
вень цен. Минувший год запомнил-
ся рекордной продовольственной 
инфляцией, а цены разгоняла не-
стабильность в мировой экономи-
ке. Сейчас международные финан-
совые институты ожидают падения 
индексов потребительских цен, но 
стоимость продуктов все еще дер-
жится на высокой отметке. 

Определенное улучшение все 
же присутствует. Продиндекс ФАО 
(Продовольственная и сельскохо-
зяйственная организация ООН) от-
ражает падение цен на молочную 

продукцию по причине растущих 
запасов в странах-производителях. 
Международные цены на мясо пока 
еще остаются на стабильно высокой 
отметке, понизившись всего на 1% 
из-за упавшего спроса, а вот цены 
на говядину даже выросли. Несмо-
тря на падение индексов ФАО, сель-
хозпродукция по-прежнему доро-
гая. Мировые продовольственные 
тренды отражаются и на местном 
рынке. 

По данным Госкомстата, в янва-
ре-сентябре этого года продоволь-
ственная инфляция в Азербайджа-
не составила 12%, а годовой индекс 
цен понизился до 11%. Несмотря на 
«потепление», она остается на двуз-
начном уровне. Ведь как уверяют 
в правительстве, высокие цены «за-
носятся» в республику вместе с им-
портом, так что вопросы продоволь-
ственной безопасности выходят на 
передний план. 

Запасы  
продбезопасности

Еще на пике мировой продоволь-
ственной нестабильности в марте 
прошлого года премьер-министр 
Али Асадов рассказал о предпри-
нятых руководством страны ком-

плексных мерах для продоволь-
ственной безопасности. В стране 
создавались трехмесячные резервы 
наиболее потребляемых продук-
тов питания, был ограничен экс-
порт самой востребованной сель-
хозпродукции, а импортеры пше-
ницы получили не только субсидии 
и льготные кредиты, но и тамо-
женные преференции. 

Вдобавок к этому на 38,6% вы-
росли расходы на продбезопасность 
в госбюджете нынешнего года. При-
няты меры по обузданию цен и де-
фицита пшеницы, формированию 
запасов в Государственном фонде 
зерна. Особое внимание уделялось 
и местному производству. Напри-
мер, Фонд развития предприни-
мательства направил 69% льгот-
ных кредитов в аграрный сектор. 
А главное, в стране утвердили 
устав и структуру Агентства го-
сударственных резервов и приня-
ли к разработке закон «О государ-
ственных резервах». 

Как отмечает депутат Милли 
Меджлиса, эксперт Вугар Байра-

мов, нестабильное положение на 
мировых рынках диктует прио-
ритеты продовольственной безо-
пасности, увеличения резервов Го-
сударственного зернового фонда. 

Поможет  
госрезерв 

С этой точки зрения, говорит 
аналитик, указ главы государства 
по этой профильной структуре вне-
сет существенный вклад в наше об-
щее и очень важное дело. Посколь-
ку глобальные метаморфозы по-
требительского рынка и мировые 
вызовы ставят во главу угла фор-
мирование национальных продо-
вольственных резервов. Сейчас си-
туация несколько улучшилась, но 
она остается напряженной, поэтому 
в перспективе риски нового дефи-
цита на международных продоволь-
ственных рынках все еще остаются. 
Об этом говорит и растущий спрос 
на фоне понижающегося предло-
жения. По словам парламентария, 
формирование госрезервов помо-
жет стране противостоять негатив-
ным мировым тенденциям, осла-
бит их влияние на местные реалии 
и поддержит продовольственную 
безопасность республики. 

Во избежание кризиса снабже-
ния правительство стремится так 
отрегулировать эту сферу, чтобы 
в случае форс-мажорных ситуаций 
можно было обеспечить население 
основной продукцией на опреде-
ленное время, поясняет экономист 
Пярвиз Гейдаров. Надо понимать, 
что каким бы значительным ни был 
запас, он страхует временно, поэ-
тому главная наша задача - запа-
стись резервом на продолжитель-
ный срок и создать все необходи-
мые для этого условия.   

«Наших запасов пшеницы хва-
тит как минимум на три месяца, - 
делится специалист. - Запасы нуж-
ны на случай форс-мажора, ведь 
ситуация в мире нестабильна. Го-
сударственный резерв, понятное 
дело, не имеет отношения ни к те-
кущим ценам на местном рынке, ни 
к импортно-экспортным операци-
ям. Конечно же, большие запасы 
предусматривают их интервенцию 
на внутренний рынок в случае такой 
необходимости для стабильности 
ценовой ситуации, и чтобы какой-то 
бизнес не мог диктовать свою це-
новую политику, продавая дорого 
импортируемый заграничный то-
вар. Госрезерв нужен не для пони-
жения цен на внутреннем рынке, 
но поддержания их стабильности». 

Офис партнерства и координа-
ции Продовольственной и сель-
скохозяйственной организа-
ции ООН (ФАО) в Азербайд-
жане в рамках сотрудничества 
с Университетом АДА провел 
в Баку мероприятие по случаю 
Всемирного дня продовольствия 
и открытия факультета сельско-
го хозяйства и пищевых наук, 
сообщает пресс-служба АДА.

В мероприятии приняли уча-
стие представители различных ми-
нистерств, государственных ведомств, 
международных организаций, сту-
денты и преподавательский состав 
университета и др.

На организованной в рамках ме-
роприятия выставке прошла дегу-
стация и презентация пищевой про-
дукции компаний - участниц сер-
тификатной программы проекта 
Итало-азербайджанского универ-
ситета, итальянских брендов, а также 
бренда «Вкус моего края», созданного 
при поддержке ФАО, - всего около 
10 компаний. Презентация продук-
ции является примером того, что 
продукты питания - это больше, чем 
просто повседневная потребность, 
каждый, кто работает в сельскохо-
зяйственном производстве, играет 
свою роль в обеспечении продоволь-
ственной безопасности и каждый 
является героем продовольствен-
ного фронта. Роль ФАО в этой об-
ласти заключается в том, чтобы сде-
лать ежедневную сельскохозяйствен-
ную деятельность этих героев более 
эффективной и повысить ее вклад 
в обеспечение продовольственного 
снабжения и безопасности.

Выступивший на мероприятии 
со вступительной речью ректор Уни-
верситета АДА Хафиз Пашаев от-
метил, что сельское хозяйство яв-
ляется одной из важнейших отрас-
лей экономики страны. Эта сфера 
не ограничивается производством 
продуктов питания. Сельское хо-
зяйство обеспечивает продоволь-

ственную безопасность страны. 
«Цель создания этого факультета - 
подготовка конкурентоспособных 
кадров в аграрной сфере, специали-
стов, способных обеспечить науч-
но-технический прогресс и привне-
сти инновации», - добавил ректор.

В свою очередь министр сельско-
го хозяйства Азербайджана Медж-
нун Мамедов подчеркнул, что со-
здание факультета сельского хозяй-
ства и пищевых наук создаст основу 
для применения успешной практи-
ки и сравнительного анализа. «Уве-
рен, что открытие нового факуль-
тета внесет исключительный вклад 
в углубление анализа по обеспече-
нию продовольственной и пищевой 
безопасности, эффективному управ-
лению водными ресурсами и дру-
гим важным направлениям сельско-
го хозяйства, в расширение нашего 
научно-исследовательского потен-
циала в соответствующих сферах 
и достижение поставленных целей 
путем повышения эффективности 
наших усилий», - отметил министр.

Заместитель председателя Агент-
ства продовольственной безопас-
ности (АПБ) Закия Мустафаева от-
метила в своем выступлении, что 
сегодняшние изменения климата, 
изменение потребительских при-
вычек, сокращение водных ресур-
сов, научно-технические инновации, 
новые продовольственные источ-
ники и производственные процес-
сы входят в число серьезных вы-
зовов, стоящих перед обеспечени-
ем продовольственной и пищевой 
безопасности. По ее словам, при-
нятие адекватных мер против этих 
вызовов возможно только при на-
личии кадрового потенциала, об-
ладающего высокими показателя-
ми. В этой связи З.Мустафаева на-
звала заслуживающим одобрения 
создание в Университете АДА фа-
культета сельского хозяйства и пи-
щевых наук. Заместитель председа-
теля агентства оценила этот шаг как 
беспрецедентный вклад в сельскохо-

зяйственную и продовольственную 
систему нашей страны. Она отмети-
ла, что для эффективной организа-
ции деятельности факультета AПБ 
готово сотрудничать с Университе-
том АДА по таким направлениям, 
как подготовка учебных программ, 
взаимный обмен знаниями и опы-
том, привлечение студентов к науч-
ным исследованиям и программам 
практического обучения, органи-
зация научных исследований, со-
вместных проектов и мероприятий.

Представитель ФАО в Азербайд-
жане Насар Хаят рассказал о глобаль-
ных факторах, влияющих на устой-
чивое сельское хозяйство, водную 
и продовольственную безопасность, 
подчеркнул важность рационально-
го использования воды для защиты 
нашего будущего. Кроме того, по-
здравив присутствующих с Между-
народным днем сельских женщин, 
отмечаемым ООН 15 октября, он 
сказал: «Когда сельские женщины 
имеют справедливый доступ к ре-
сурсам и образованию, они стано-
вятся мощными проводниками пе-
ремен». После выступления Насара 
Хаята было показано видеообраще-
ние генерального директора ФАО 
доктора Цюй Дунъюя.

После выступления посла Ита-
лии в нашей стране Клаудио Таффу-
ри и видеообращения ректора Бо-
лонского университета Джованни 
Молари выступил декан факуль-
тета сельского хозяйства и пище-
вых наук Маттео Виттуари. Расска-
зав о факультете, он затронул ряд 
вопросов, связанных со специаль-
ностями, по которым здесь с 2024 
года будет осуществляться обуче-
ние на ступенях бакалавриата и ма-
гистратуры.

Другие выступившие рассказали 
о механизмах оценки потерь и пор-
чи пищевой продукции, а также ме-
рах, реализуемых для их снижения.

Мероприятие продолжилось се-
минаром.

«Бакинский рабочий»

Ценный вклад в продбезопасность
В Университете АДА состоялось открытие  
факультета сельского хозяйства и пищевых наук

В Государственной службе по ан-
тимонопольной политике и над-
зору за потребительским рын-
ком при Министерстве эконо-
мики Азербайджана состоялась 
встреча с делегацией во главе 
с руководителем Федерально-
го агентства по техническому 
регулированию и метрологии 
Российской Федерации (Рос-
стандарт) Антоном Шалаевым.

Как сообщили в госслужбе, на 
встрече начальник структуры Ма-
мед Аббасбейли рассказал о проектах 
партнерства в сфере стандартизации 
и метрологии между двумя страна-
ми. Было отмечено значение обмена 
информацией о стандартах в регули-
ровании инфраструктуры качества, 
подчеркнута важность создания на-
циональных эталонов в области ме-
трологического обеспечения и акту-
альных измерений, а также разра-
ботки новых образцов стандартов.

Глава Росстандарта Антон Шалаев 
в свою очередь сказал, что реализа-
ция совместных проектов в соответ-
ствующей сфере будет способство-

вать развитию связей сотрудниче-
ства между ведомствами.

В целях укрепления сотрудниче-
ства в сфере стандартизации и не-
посредственного применения новых 
стандартов в нашей стране стороны 
договорились об обеспечении досту-
па к более чем 39 тысячам докумен-
тов, хранящихся в Российском фе-
деральном информационном фон-
де стандартов, а также о совместной 
деятельности по совершенствова-
нию действующих в Азербайджан-
ском институте метрологии лабора-

торий и созданию новых.
В ходе встречи также была от-

мечена важность перехода на циф-
ровые технологии, цифровизации 
рабочих процессов и создания ав-
томатизированных информацион-
ных систем, а также обмена опытом 
между странами.

В рамках визита делегация Рос-
стандарта побывала в азербайджан-
ских институтах стандартизации и ме-
трологии и ознакомилась с лабора-
торной базой.

Отдел информации

На повестке - новые стандарты
Азербайджан сможет получить доступ к документам, хранящимся в Росстандарте

Запасаемся на черный день
Стратегический резерв продуктов спасет от дефицита еды в мире 

Глобальные метаморфозы потребительско-
го рынка и мировые вызовы ставят во гла-
ву угла формирование национальных продо-
вольственных резервов

Два крупнейших и стратегически важных для 
Казахстана проекта представило АО «Казахте-
леком» на традиционном ежегодном IT-фору-
ме Digital Bridge, прошедшем в Астане. В част-
ности, речь идет о проектах по строительству 
волоконно-оптической линии связи по дну Ка-
спия в кооперации с азербайджанской компа-
нией AzerTelecom и разворачиванию в респу-
блике стандарта связи пятого поколения - 5G.

Как передает АЗЕРТАДЖ со ссылкой на сооб-
щение компании, проект строительства волокон-
но-оптической магистрали по дну Каспийского 

моря между Азербайджаном и Казахстаном явля-
ется одним из основных компонентов транснацио-
нального «Цифрового Шелкового пути», конечная 
цель которого - повышение качества интернет-со-
единения в странах Центральной Азии и Южного 
Кавказа. Длина кабельной линии, соединяющей две 
страны по морскому дну, составит 380 километров, 
а пропускная способность новой магистрали будет 
доходить до 400 терабит/с. В августе текущего года 
AzerTelecom и «Казахтелеком» подписали в Амстер-
даме финальный документ о регистрации совмест-
ной компании, которая и займется непосредствен-
ным строительством линии.

Цифровой Шелковый путь
Транскаспийская линия связи позволит создать  

новый цифровой коридор между Европой и Азией
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